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答疑解惑答疑解惑

区融媒体中心新闻热线

本报讯（记者 桂可欣）“现在到了

晚上，车辆停不到车位的情况大有改观，

新方案挺有成效的。”永丰街道新理想花

园居民朱女士欣喜地说。12月 1日，该

小区开始施行最新的停车方案，将 1240

个地面停车位均设为共享车位，有效解

决了居民的停车难题。新理想花园也因

此成为该街道第一个由地面“一车一固

定车位”成功转变为地面“全部停车位共

享”的小区。

去年10月，松江区融媒体中心报道

了《新理想花园停车矛盾如何破解》一文，

文中提到该小区曾于去年9月推出“一户

一固定车位”和“地上全部停车位共享”两

个方案，但由于上述方案与小区原有“一

车一固定车位”方案存在冲突，居民对此

意见分歧较大，故只能暂时被搁置。

从“一车一固定”到“一户一固定”，

再到“全部停车位共享”，要让居民放弃

旧方案，转而接受新方案，并非易事。因

此，社区“三驾马车”经协商，将 2021 年

12月 1日至 2022年 11月 30日设为缓冲

期，在此期间试运行“固定和共享车位共

存”的方案。在这一年里，“三驾马车”通

过努力，让居民对共享车位的理解有所

提升、观念有所转变，从而使新方案得以

顺利施行。

“首先，我们按照‘一户一固定车

位’标准，排摸出了拥有两个及以上固

定车位的车主，要求他们让出多余的

200 余个固定车位。此外，我们和所有

租户明确，车位租赁合同最多续签到

11 月 30 日。”新理想花园居民区党支

部书记高建勤告诉记者，在试运行的

一年里，“三驾马车”做了大量的宣传

工作，让居民理解共享车位对于解决

停车难题的益处。

今年 10 月 17 日，小区以书面征询

意见的方式召开业主大会，对于取消小

区全部地面固定停车位的方案进行征

询，总计发放 1969 张表决票，在截止日

期前收回 1849 张表决票，其中赞成该

方案的有 1165 票。至此，小区通过了

将现有地面 1240 个车位全部共享的停

车方案。“在试运行期间，我逐渐认识

到，现有固定车位加上新增扩建车位，

仍然不够‘一车一位’，如果采用原来的

停车方案，依旧解决不了问题，车主间

的争执在所难免，所以我最终投了赞成

票。”居民周先生说。

“新理想花园小区新停车方案的成

功施行，对于其他有类似停车难题的小

区而言，是个值得借鉴的做法。取消固

定车位，实行共享车位，一来可以避免

固定车位无车停放时造成资源浪费，二

来秉持‘先到先得’的原则，可以最大程

度保障所以住户的基本权益。相信该

方案施行一段时间后，小区有关车位的

投诉会越来越少。”永丰街道房管所相

关负责人表示。

新理想小区将1240个地面停车位均设为共享车位

共享停车让车位“活”起来

本报讯（记者 桂可欣 通讯员 沈

峥毅） 松江近日迎来一波强力寒潮，

让不少人直呼进入了“速冻模式”。记

者了解到，寒潮期间，松江电网用电负

荷处于高位运行，达 180万千瓦左右，

较前期增长了约 28%。国网上海松江

供电公司积极应对，认真做好低温灾

害性天气防范工作，确保电网运行安

全可靠，电力供应稳定充足。

近期，供电部门加强了95598电力

服务热线值班，及时响应居民用电诉

求。“寒潮天气下用电负荷激增推高了

居民用电故障率，多为家庭用电超负荷

导致空气开关跳闸停电或熔丝烧断停

电。”松江供电公司相关负责人透露，得

益于公司近年来实施的“光明工程”老

旧住宅计量设施改造工作，本轮寒潮期

间，电表外线类故障报修量并不多。截

至目前，全区有5.2万用户家庭享受到

供电容量提升带来的实惠，户均用电容

量达到8千瓦，居民全年用电无忧。

寒潮期间，电力调度人员精心安

排运行方式，有针对性地做好重要输

变电设备的事故预想，提高电网稳定

水平。电力运检人员则关注变电站和

输电线路周围情况，防止风刮异物造

成设备故障，并做好变电站设备防冻、

防污闪、红外线测温等措施，防止变电

设备因气温骤降发生漏油等问题。

在加强突发事件应急工作方面，

松江供电公司严格执行24小时值班制

度，及时准确报告各种突发事件，确保

信息畅通和人员、设备安全。运检人

员做好应急抢修准备，提前编制应急

抢修组织措施、安全措施和技术措施，

认真检查抢修车辆和应急发电车，做

好各项防范工作。

此外，供电部门还及时了解政府、

学校、天文台、电视台等单位的供电情

况，并针对冬季天气特点，在检修计划、

施工方案、作业工器具检测、危险点分

析、人员组织、安全防护等方面制定切

实可行的应对措施，保障作业安全。

松江供电部门提醒广大市民，在

使用油汀、电炉、红外线取暖器等热辐

射供暖设备时，务必注意用电安全，严

防冬季火灾。

□记者 杨舒涵

组织村民核酸检测、安排老

人接种疫苗、排查外来返沪人员

及密接人员……作为基层社区

工作者，自疫情常态化防控以

来，这些工作内容成了泖港镇田

黄村党总支委员杨朕威的日常。

田黄村面积约 4.6 平方公

里，常住人口 3600人，为满足村

民们日常核酸检测的需求，村里

设置了三个常态化核酸采样点

位。从早上 7点迎着朝阳，到晚

上 7点夜色已深，经常能看见杨

朕威穿梭于各个点位之间。对

于村民而言，扫描核酸码、采样、

维持秩序是大家看得到的工作

职责，但在看不见的背后，还有

对采样员的组织管理、督促采样

规范、物资准备和清理、采样亭

日常维护等各项工作。“采样操

作的规范程度直接关系到检测

结果的准确性和可靠性，同时，

采样人员和志愿者的个人防护

也至关重要。”杨朕威介绍，为避

免交叉感染，他严格督促采样人

员和信息采集人员做好防护，严

格规范采样过程的操作。“为村

民提供安全、规范的核酸采样服

务，切实筑牢疫情防控安全线是我的职责。”他说。

采样高峰期，有一个核酸采样点位曾达到两

小时采样1000人的强度，工作人员的辛苦程度可

想而知。“必须统筹协调好各个岗位，确保采样工

作高效顺畅。”他说。每当听到村民们的肯定和感

谢，杨朕威觉得，付出和辛苦都是值得的。

田黄村的常住村民中有七成左右是老年人，

如何推进老年人疫苗接种工作成了杨朕威记挂

在心头的大事。为了方便村民接种疫苗，他经过

多方协调，将接种点就近设置在村委会。村民顾

伯伯是一名退伍军人，之前并不了解老年人接种

疫苗的重要性，觉得自己日常活动范围有限，没

必要接种疫苗。杨朕威多次上门宣传，耐心地向

他介绍接种疫苗的好处。为了打消老人的顾虑，

他还专门请来医生对顾伯伯的身体情况进行评

估，判断他是否可以接种。考虑到顾伯伯已八十

高龄，行动不便，子女也不在身边，杨朕威又开着

自己的车，一路护送老人去接种点接种疫苗，接

种完成再把老人送回家，还特地多留了一会儿，

观察老人打完针有没有不良反应，10天后还回访

老人。顾伯伯被杨朕威贴心、周到的服务感动，

连连道谢：“小杨的工作做得太细致了。”

在田黄村，像顾伯伯一样年事已高、子女不在

身边的老人共有 6人，都是杨朕威一趟趟开车接

送完成疫苗接种的。“老年人接种疫苗是非常必要

的，很多独居老人行动不便，能依靠的只有我们

了。守护村民健康是我应该做的。”杨朕威说。

本报讯（记者 李天蔚 通讯员 胡

杨） 时隔近一年，当程女士再次来到上

海市第一人民医院（南部）血液科病房

复查时，在场的所有医护人员都为她感

到高兴。程女士的血象、骨髓涂片及流

式均显示正常，骨髓嵌合检查也提示完

全嵌合，这意味着这名年近七旬的老人

已通过“半相合异基因造血干细胞移

植”获得了新生，过上正常人生活了。

一年多前，程女士被确诊为急性髓

系白血病，在其他医院接受多次化疗后

效果并不理想。经再次评估病情，程女

士被判断为难治型急性白血病，同时还

伴有基因突变。要进一步控制病情、延

长生存期，唯一的办法就是接受造血干

细胞移植。

去年10月28日，程女士来到市一医

南院血液科。虽然她的病情一定程度

上符合“大剂量化疗联合异基因造血干

细胞移植”的指征，但由于年届68岁，且

伴有多种基础性疾病，移植手术存在一

定的难度。

对此，由血液科主任宋献民教授、

执行主任（南）万理萍教授带领的团队

为程女士的移植手术作了充分准备。

一方面召开多学科会诊，精准评估患者

身体状态，准备好突发事件的应急预

案；另一方面则充分告知家属造血干细

胞移植术预后及相关移植风险，得到家

属的理解和支持。

同年11月16日，程女士回输了其儿

子的半相合（6/10）外周造血干细胞。

“‘半相合’意味着在这对母子骨髓配型

时，10 个位点中只有一半位点配型成

功。”宋献民介绍。半相合移植是凶险

的。在移植后的几天内，程女士接连出

现耐药菌感染，反复高烧不退，粒细胞、

血小板迅速减少。治疗团队及时作出

应对，在常规抗感染治疗效果不佳时，

根据肠道定植菌监测，及时考虑到了耐

药菌感染的可能并更换抗生素，避免了

感染性休克的可能；同时，治疗团队在

整个移植过程中严密监测患者的心肺

肝肾功能，严密调整进出水量，最大程

度地维护了老年患者实质脏器的功能。

两周后，程女士的中性粒细胞、血

小板指标恢复正常，骨穿提示白血病缓

解，这说明回输的健康干细胞已在她骨

髓中“生根发芽”。

出院后，血液科医护团队继续通过

微信等方式指导程女士定期到院接受

骨穿检查、嵌合度检查，血象随访等，及

时调整免疫抑制剂应用，并鼓励程女士

多活动、正常饮食，不断向恢复正常的

日常生活而努力。如今，程女士已回归

正常生活，生活质量也大为提高。

万理萍介绍，在公众的印象里，白

血病似乎是儿童、年轻人的“专属”。但

事实上，有些白血病在老年人中发病率

远超青年人群。据统计资料显示，60岁

以上的患者占所有白血病患者的七成

以上，其中急性白血病，尤其是急性髓

系白血病和骨髓增生异常综合征，发病

率尤高。传统观点认为，60岁以上的白

血病患者不适合造血干细胞移植治疗，

不过随着移植技术和方法的改进和提

高，造血干细胞移植治疗的年龄“禁区”

不断被打破。

“常规治疗方式下的老年白血病患

者生存率不甚理想，而接受造血干细胞

移植后的老年白血病患者生存率可达到

六成左右。”宋献民告诉记者。如今，年

龄因素已不再是骨髓移植的必然限制。

据了解，早在 2017 年，上海市第一

人民医院血液科就为一名 67 岁的老人

成功移植了半相合造血干细胞，这也是

当时上海年龄最大的一例半相合造血

干细胞移植。多年来，血液科凭借精准

的移植全周期管理、科学优化的控制排

异方案，多次打破造血干细胞移植的 60
岁“年龄禁区”。

本报讯（记者

马佳婕） 12 月 7 日

是二十四节气中的

“大雪”，是冬季的

第三个节气，标志

着仲冬时节正式开

始。虽然当天松江

并未降雪，但早晨

天空出现了令人惊

艳的“被子云”，云

层犹如一床大被子

飘在天空中，看起

来尤为震撼。

《月令七十二

候集解》说：“大雪，

十一月节，至此而

雪盛也。”“大雪”名

称是个比喻，和小

雪、雨水、谷雨等节

气一样，都是直接

反映这个节气期间

的气候变化。“大雪”节气后，天气寒冷，

冬日气息渐浓，降雪的可能性也更大。

俗话说“冬天进补，开春打虎”，“大

雪”是一个适合吃肉进补的好时节。冬

令进补可以提高人体免疫功能，促进新

陈代谢，使营养物质转化的能量最大限

度地贮存于体内，为身体提供足够的热

量抵御严寒。需要提醒的是，进补之后，

要注重健身，可选择以锻炼心肺功能为

主的项目，如慢跑、快走、爬山等耐力项

目。除此之外，“大雪”节气一到，意味着

我们距离新年的脚步更近了，家家户户

开始忙着腌制“咸货”，为过年作准备。

问：家里老人平时不怎么出门，有必要接种新

冠疫苗吗？

答：区疾控中心提醒，老年人的活动范围虽比

年轻人局限，但也可能通过家里的小辈、周围接触

的人感染病毒。近期，国内的疫情中就出现了不

少老年病例。此外，老年人感染后，发生重症和死

亡风险远高于年轻人和儿童。虽然在全球范围，

新冠病毒导致重症和死亡的比例有所不同，但共

同的特征是，没有接种疫苗的老年人和有慢性基

础性疾病的人群，重症和死亡比例较高，因此老年

人接种新冠病毒疫苗的获益是最大的。

问：电子劳动合同有法律效力吗？

答：区人社局提醒，电子劳动合同是指用人单

位与劳动者按照《中华人民共和国劳动合同法》

《中华人民共和国民法典》《中华人民共和国电子

签名法》等法律法规规定，经协商一致，以可视为

书面形式的数据电文为载体，使用可靠的电子签

名订立的劳动合同。依法订立的电子劳动合同具

有法律效力，用人单位与劳动者应当按照电子劳

动合同的约定，全面履行各自的义务。

问：请问学生优惠资质核验可以直接在12306

线上办理吗？

答：不可以。在 12306 网站或手机 App 上先

购买学生票，未办理学生优惠资质核验的，乘车

前须到车站售票窗口或自动售（取）票机办理学

生优惠资质核验，核验绑定后首次需取出学生

票报销凭证，后续方可持居民身份证直接进站

验票、乘车。

问：使用热水袋有什么要注意的地方？热水

袋有保质期吗？

答：专家提醒，在使用热水袋时，要注意不能

灌得太满，水温也不宜过高。此外，灌热水袋的时

候要特别小心，以免操作不当发生烫伤。安全起

见，大家可在热水袋外面包上一条毛巾，起到隔热

的效果。另外，热水袋也有一定的寿命，注意及时

更换。 （记者 杨舒涵 整理）

迎战今冬首轮寒潮 供电公司全力保电

寒潮期间，松江供电公司员工检查线路，确保安全用电。 受访者供图
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打破造血干细胞移植“年龄禁区”

市一医南部为老年白血病患者带来生机
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